
VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO NAZIONALE 
DELLA LEGA NAVALE ITALIANA DEL 28 APRILE 2022

Il giorno 28 aprile  2022, si è svolta la riunione del Consiglio Direttivo Nazionale, convocata in
VTC a mezzo mail il 13.04.2022 dal Presidente Nazionale della Lega Navale Italiana, Amm.Sq.(a)
Donato MARZANO per discutere e deliberare sul seguente:

ORDINE DEL GIORNO

1) Aggiornamento problematiche/attività;
2) Approvazione bilancio consuntivo 2021;
3) Aggiornamento strutture periferiche;
4) Criticità art. 25 del Regolamento allo Statuto  (scheda a cura Col. Monacci);
5) Rimborsi spese per i collaboratori;
6) Punto di situazione sugli organici degli Uffici della Presidenza

Alle ore 10,15 è iniziata la riunione con la presenza a Roma, presso la sede della Lega Navale
Italiana :

Amm.Sq.(a) Donato MARZANO Presidente nazionale L.N.I.
Amm.Isp.C. (r) Luciano MAGNANELLI Vicepresidente nazionale LN.I.
C.Amm. (a) Gabriele BOTRUGNO Direttore generale (Art. 15.9 Reg. Statuto)

In videoconferenza:

C.V. Roberto RECCHIA Ministero della difesa
Dott. Davide STRUKELJ Sezione di Monfalcone
Col. Fabrizio MONACCI                                 Presidente Sezione di Livorno
Ing. Roberto GALASSO Sezione di Brindisi
Avv. Alfredo VAGLIECO Presidente Sezione di Napoli
Lgt. Raffaele MANCUSO Presidente Sezione di Marzocca
Dott. Umberto VERNA Sezione di Chiavari-Lavagna

Il Presidente Nazionale, dopo aver salutato tutti gli intervenuti e dato il benvenuto, constatata la
validità della seduta (maggioranza più uno dei membri del Consiglio) e dà lettura dell'Ordine del
Giorno, assegnando al  Vice Presidente, Amm. Isp. C. (r) Luciano MAGNANELLI il compito di
fungere da Segretario della riunione.



Si passa quindi alla trattazione dei predetti argomenti posti all’ordine del giorno:

1) Aggiornamento problematiche/attività

Il Presidente introduce la riunione sottolineando la criticità  del momento che attraversa la Lega,
caratterizzato  da  numerose  problematiche  in  attesa  di  risoluzione  quali  il  completamento
dell’attribuzione dei titoli, la ripresa delle attività nel settore della Formazione, la nomina dei nuovi
componenti dei Centri Culturali ,  la stabilizzazione dei collaboratori della presidenza, i rapporti con
il  MIMS.   
Su quest’ultimo aspetto la Presidenza ha  cercato di esercitare le necessarie pressioni per tutelare gli
interessi della Lega  ottenendo un incontro con il Ministro e partecipando ad un  incontro con la
Dott.sa Di Matteo e ad un confronto con  i rappresentati delle associazioni di categoria per la nota
problematica dei CIN.
Una nota positiva è invece  l’ottima risposta delle Sezioni all’iniziativa dell’open day dalla quale la
Presidenza si aspetta un importante ritorno in termini di visibilità istituzionale e di incremento dei
tesseramenti.  Procede anche l’organizzazione dell’evento celebrativo dei 125 anni della L.N. da
tenersi ad Ostia alle 18,30 del 23 giugno con un concerto di beneficenza della Banda della MM. In
tale occasione sarà organizzato il prossimo CDN,  da tenersi in presenza presso la Sezione di Ostia
la mattina del 23/24  giugno.
Altre attività  che vengono messe a conoscenza del  CDN sono la  recente  stipula  di un accordo
Ministero della Giustizia per la messa alla prova presso le nostre Sezioni di ragazzi sottoposti a
procedimento penale a cui hanno già aderito alcune Sezioni e  la stipula di un accordo con la  FICK
che ha già comportato  un aumento delle Sezioni affiliate  alla Federazione.
Prosegue inoltre il confronto della Lega con il  mondo universitario  e degli Enti pubblici : agli
accordi già stipulati con le Università di Bari, Lecce e Napoli si è recentemente aggiunto l’accordo
con l’Università  della  Basilicata,   mentre  è imminente la  firma di  un accordo con il  Consiglio
Nazionale degli Ingegneri per lo svolgimento congiunto di attività a carattere inclusivo e la fornitura
di consulenza su problematiche tecniche.
Il  significativo  numero  degli  accordi  stipulati  nell’ultimo  anno  è  indice  che  la  L.N.I.  ha
incrementato la sua attrattività; il rischio è quello di non essere in grado di sfruttare al meglio questa
circostanza favorevole per  problemi organizzativi e di personale.
Il  Presidente conclude salutando il  Presidente del  Collegio dei  revisori  dei  conti,  Dott.  BONI ,
giunto al termine del suo mandato,  ringraziandolo  per il modo preciso, puntuale e costruttivo con
cui ha svolto la sua opera di vigilanza. 

Il CDN prende atto.

2) Approvazione bilancio consuntivo 2021

Anche il Direttore Generale, Amm. Botrugno  ringrazia il Dott. BONI  ed il Collegio dei Revisori
per il lavoro svolto e per aver sempre tenuto conto della situazione particolare di un Ente Pubblico
che opera tramite le Sezioni- associazioni non riconosciute di diritto privato, realtà con cui anche il
nuovo Collegio si dovrà confrontare.
Per quanto attiene  il  Bilancio,  il  D.G.,  nel  rimandare alla  documentazione  già in  possesso dei
Consiglieri,  afferma che la gestione 2021 si è conclusa positivamente con un avanzo pari a circa
400.000 €, a riprova del lavoro di risanamento  svolto dai dirigenti che si sono succeduti dopo il
commissariamento.
Anche il  Dott. BONI , nell’evidenziare la permanenza in carica del collegio per un ulteriore anno
in forza della norma emergenziale,  ringrazia il Presidente  ed il D.G. e sottolinea come, nell’esame
del bilancio,  abbia cercato di non limitare l’azione del collegio  alla sola  formulazione di  eventuali



rilievi, fornendo  anche suggerimenti e indicazioni per migliorare la gestione. Nel caso specifico del
bilancio consuntivo del 20121, la  relazione del Collegio si conclude  con  il  parere favorevole
all’approvazione del rendiconto generale dell’esercizio finanziario dell’anno 2021.

I  Consiglieri  si  complimentano  per  l’evoluzione  positiva  della  situazione  economica.  Il  Cons.
GALASSO   chiede di saper quali suggerimenti ha fornito il Dott. BONI che, a sua volta,  precisa di
aver richiamato l’Ente al  rispetto della tempistica  di invio della  documentazione contabile al
Collegio,   attribuendo   tuttavia  il  ritardo  alla  confusione  generatasi  a  seguito   dell’errata
convinzione  che  il  Collegio  fosse  decaduto  dalle  sue  funzioni.   Altra  raccomandazione  rivolta
all’Ente  è stata quella di provvedere all’aggiornamento  del vigente regolamento ai nuovi principi
di contenimento e razionalizzazione della spesa delle pubbliche amministrazioni  di cui alla legge
160/2019. 

Il P.N. conclude la discussione fornendo le sue linee guida per l’impiego dei fondi disponibili che
dovranno essere destinati prevalentemente ad iniziative che coinvolgano maggiormente i giovani ed
a progetti di protezione sociale ed ambientale.   

Concluso l’esame del secondo punto dell’odg, il Presidente Nazionale invita i Consiglieri a voler
passare al voto:

IL CONSIGLIO DIRETTIVO NAZIONALE approva all'unanimità il  bilancio  consuntivo
2021 e gli indirizzi del Presidente sull’impiego dei fondi 

3) Aggiornamento strutture periferiche

Viene  discusso  il  caso  della  Delegazione  di  Palinuro   per  la  quale,   dopo  la  retrocessione  a
Delegazione del 06.08.2021,  ricorrono gli estremi per la trasformazione in Sezione a seguito di un
ritrovato clima di serenità e collaborazione, anche grazie al candidato Presidente, Ing Paolino Vitolo
che ha presentato una ben articolata e ricca relazione programmatica.

IL CONSIGLIO DIRETTIVO NAZIONALE approva all'unanimità

 Il P.N. informa inoltre che è all’esame  del Delegato Regionale  Campania Basilicata una proposta
di  costituzione  delle  Delegazione  di  Napoli  Est,  proposta  che  sarà  eventualmente  discussa  nel
prossimo CDN.

4) Criticità art. 25 RaS (scheda a cura Col. Monacci

Il Cons. Monacci,  prendendo spunto dalle numerose criticità  emerse dal campo in occasione di
assemblee elettive, presenta al CDN una Scheda con alcune   proposte di revisione dell’art 25 del
Regolamento  allo  Statuto.  Dalla  discussione  che  ne  segue  traspare  l’intendimento  comune  di
rivedere/ migliorare  il predetto articolo, nella consapevolezza che la maggior parte del contenzioso
è originato da problematiche  elettorali;  emergono tuttavia,   da parte  dei  Consiglieri  ,  posizioni
differenti sulle soluzioni da adottare, con particolare riferimento alla  durata e numero dei mandati
del  Presidente  di  Sezione,  alla  tempistica  dei  tesseramenti  e  calendarizzazione   delle  elezioni,
anzianità  dei  tesserati  ammessi  a  votare,  direzione   della  fase  elettorale,   sorveglianza  dello
scrutinio, accesso alle liste elettorali. 
Allo scopo di  valorizzare al meglio i pareri e le posizioni espresse nella discussione, il P.N.  chiede
ai Consiglieri di presentare per iscritto le loro osservazioni alla Scheda  di cui trattasi,  proponendo



di  rimandare  al  prossimo  CDN  la  discussione  delle  proposte  pervenute   e  la  votazione  delle
eventuali  modifiche  da  apportare  al  Regolamento.  A  tal  proposito,   il  Consigliere  Monacci,
preannuncia l’invio di una nuova versione maggiormente approfondita e dettagliata della Scheda
con le proposte di modifica all’art 25.

IL CONSIGLIO DIRETTIVO NAZIONALE approva all'unanimità

5) Rimborsi spese per i collaboratori

Atteso che la soluzione strutturale di assumere personale qualificato fino al numero previsto dallo
Statuto è quella da perseguire, per il transitorio il Presidente Nazionale rappresenta la necessità di
pervenire  rapidamente   ad  una decisione  in  merito  ai  rimborsi  da  erogare  ai  soci  collaboratori
volontari, esprimendo la propria preoccupazione per il rallentamento  delle attività della Presidenza
a causa dell’interruzione dei rimborsi delle attività di collaborazione. 
La situazione penalizzante era già stata discussa nello scorso CDN del  10.02.2022 durante il quale
il D.G., Amm. Botrugno, aveva prospettato l’oggettiva impossibilità  di riconoscere ulteriormente ai
soci  collaboratori  volontari   provenienti  dalla  P.A.  i  compensi  forfettari  per incarichi  d’ufficio
erogati nel 2021. 
In  tale  occasione  il  CDN  aveva  conferito  apposito  mandato  alla  Presidenza  Nazionale  di
approfondire  ulteriormente  la  problematica,  anche  tenuto  conto  della  relazione  del  Consigliere
Vaglieco che individuava nella Circolare n° 6 del 4.12.2014  del Ministro per la Funzione Pubblica
la possibilità di ricorrere  a personale in quiescenza della P.A.  per incarichi che non comportino
funzioni dirigenziali o direttive e abbiano oggetto diverso da quello di studio o consulenza  .

Il D.G. tuttavia confuta le conclusioni della relazione del Consigliere Vaglieco, che a suo parere non
terrebbe conto della  successiva Circolare n. 4 del 2015 del Ministro per la Funzione Pubblica e
ribadisce la sua  posizione confermando  che non potranno essere più adottati i criteri impiegati  nel
2021 per i rimborsi forfettari; tali criteri sono esplicitati   (peraltro senza alcun rilievo da parte dei
Revisori) a pag 14 della Relazione al Rendiconto Generale dell’Esercizio  2021 del  Collegio dei
Revisori dei Conti. In conclusione,  a parere del D.G, la soluzione da adottare rimane pertanto il
solo rimborso delle spese documentate.

Nella  discussione  che  ne  segue  emerge  l’opinione  comune  che  il  rimborso  delle  sole  spese
documentate  da  erogare  ai  soci  collaboratori  sia  una  soluzione  minimale  che  non offre  alcuna
garanzia di continuità e di collaborazione duratura e strutturata su cui fondare i progetti che stanno
alla  base  della  stessa  delle  attività   fondamentali  della  Lega  Navale.   Vista  l’importanza
dell’argomento,  i  Consiglieri  concordano  sulla  opportunità  di  continuare  a  ricercare  soluzioni
percorribili  ed  in linea con la legislazione vigente e propongono di ricorrere il più velocemente
possibile ad una consulenza esterna   che consenta di dirimere definitivamente i pareri discordanti
sulle possibilità di operare come nel 2021.
In considerazione  della  necessità  di    pervenire  sin da subito   ad una ripresa delle  attività  di
collaborazione,  il  cui  stallo  rischia  di  vanificare  tutto  il  lavoro  sin  qui  svolto  dalla  Presidenza
Nazionale in  settori fondamentali  come quello della formazione, ambiente e comunicazione, il
Presidente  Nazionale   propone,  per  il  transitorio,  di  adottare  comunque  delle  soluzioni
immediatamente percorribili per  i singoli settori  di interesse.  In particolare:

 Formazione:  predisposizione  di  una  determina  che  preveda  il  rimborso  delle  spese
documentate  all’attuale responsabile della formazione che ha interrotto temporaneamente la
collaborazione    in  attesa  di  chiarimenti  così  come  agli  altri  soci  collaboratori  ritenuti
necessari;

 Comunicazione: stipula di un contratto di stage con l’attuale collaboratore ( non proveniente



dalla  P.A.) che sta lavorando senza retribuzione su promessa di una futura regolarizzazione;
 Ambiente:  stipula di un contratto di stage con l’attuale collaboratrice  ( non proveniente

dalla P.A.) che, in attesa di chiarimenti, ha interrotto le attività che svolgeva a nostro favore;
 Redattore della Rivista: contrattualizzazione della Dott.ssa Pagano non appena regolarizzata

la posizione dell’ addetto alla Segr. Generale;
 Direttore della Rivista: in virtù della sua provenienza dalla P.A.,  il Direttore della Rivista

non può godere dello stesso trattamento del suo predecessore. Anche in questo caso l’unica
soluzione  percorribile  è  quella  di  una  determina  che  preveda  il  rimborso  delle  spese
documentate unitamente ad un compenso per gli articoli pubblicati;

 Riconoscimento dell’attività  svolta da gennaio 2022: in tutti  i  casi succitati  dovrà essere
predisposta una determina che preveda comunque il rimborso delle spese vive sostenute dai
collaboratori per lo svolgimento di attività  dal 1 gennaio 2022 sino ad ora. 

Per quanto attiene la consulenza esterna viene proposto di esaminare la possibilità di ricorrere alle
professionalità dei soci Lega Navale ( es. il Presidente del TAR di Lecce è socio della Sezione di
San Foca ) oppure di ricorrere allo stesso avvocato  ai cui la Presidenza si è rivolta per la vertenza
intentata dall’ex redattore della Rivista. In ogni caso, il quesito da rivolgere al consulente che verrà
scelto,   dovrà  essere  predisposto  in  modo  congiunto  dal  Direttore  Generale  e  dal  Consigliere
Vaglieco.

Al termine della discussione i Consiglieri presenti approvano all’unanimità le seguenti linee di
azione:

- Ricorso  ad  una  consulenza  esterna  per  un  chiarimento  definitivo  sulla  possibilità
attribuire incarichi remunerati a soci collaboratori  in quiescienza provenienti dalla
P.A.;

- Autorizzazione a ricorrere ai provvedimenti transitori indicati dal Presidente;
- Rimborso delle spese vive sostenute dai collaboratori che hanno comunque operato a

partire da gennaio 2022. 

6) Punto di situazione sugli organici degli Uffici della Presidenza

Il Direttore generale informa che saranno formalizzate a breve,  probabilmente entro l’estate,  la
stabilizzazione  del  responsabile  della  Segreteria  Generale  e  i  concorsi  per  l’assunzione  di  2
impiegati di estrazione giuridico legale e amministrativa, per cui il MEF non ha sollevato obiezioni
sulle poste di bilancio .
I nuovo stipendi andranno comunque messi a bilancio e se ne dovrà tenere conto prima di finanziare
altre esigenze.

7) Varie 

Il P.N. ed il D.G. espongono la situazione della. Sez. di  Manfredonia che ha presentato in data
03.02 .2022 una richiesta di contributi per interventi straordinari ed urgenti di ristrutturazione della
base nautica per complessivi  di 21.590,00 €, pari al 30% della spesa complessiva preventivata di
71.970, 00.  Il  DR si  e espresso favorevolmente  per un rimborso di 12000 euro.  La Presidenza
propone  di venire incontro alle richieste della Sezione  erogando un  contributo di  12000 € per il
superamento della fase emergenziale. Il Consigliere Verna richiama alla necessità di coerenza con
altre decisioni assunte in passato. Il P.N. assicura che la proposta a favore di Manfredonia è in linea
con la policy sino ad ora adottata dalla Presidenza che non prevede l’erogazione di contributi  a
pioggia ma solo il sostegno a situazioni emergenziali ben individuate o a progetti particolari. Il filtro
operato  dai  Delegati  Regionali  e  dal  CDN costituisce  garanzia  di  equità  e  di  uniformità  nelle



decisioni  da  assumere.  A  seguito  del  parere  concorde  dei  Consiglieri,  la  proposta   viene
approvata all’unanimità.

A seguito della richiesta del Consigliere Mancuso di invio alle Sezioni di gadget / bandiere/guidoni
con il logo dei 125 anni, il D.G. assicura che del materiale verrà sicuramente  erogato gratuitamente
alle Sezioni  nei limiti  del  budget accantonato,  a meno che il  CDN non ne autorizzi  successive
integrazioni.  Non è escluso tuttavia che i soci e le Sezioni possano fare richiesta di materiale a
pagamento. 

Il  P.N.  informa  inoltre  che  nuovo  Regolamento  dei  Centri  Culturali  sarà  inoltrato  a  breve  ai
Consiglieri, modo poterlo discutere ed eventualmente approvare nel corso del prossimo CDN. 

Alle ore 13,45, esauriti gli argomenti inseriti nell’ordine del giorno  e non essendovi altri ulteriori
argomenti da trattare, il Presidente ringrazia i convenuti per il proficuo lavoro svolto e dichiara
conclusa la  riunione  dando a tutti  appuntamento  al  prossimo CDN che si  svolgerà in presenza
presso la Sezione di Ostia, nel mattinata del giorno  23 o 24  giugno, compatibilmente con le attività
organizzative delle celebrazioni del 125 ° anniversario della L.N.I.

                                                                                                        Il Segretario della Riunione
Amm. Luciano MAGNAN|ELLI

Il PRESIDENTE NAZIONALE
   Amm. Donato MARZANO 


